
 

 
II Edición del programa  

“Circularidad en las pymes. Oportunidad estratégica” 
 

Memoria final  
 
La segunda edición del programa “Circularidad en las PYMES. Oportunidad 
estratégica”, inició en diciembre de 2022 y finalizó en junio de 2023. Esta iniciativa, 
liderada por CAEB, ha contado con el apoyo de Banco Sabadell, Endesa y Tirme para 
orientar y apoyar a las pequeñas y medianas empresas en el ineludible reto que 
tenemos por delante hacia la economía circular y sostenible. 
 
El propósito de CAEB es fortalecer la economía de Baleares y convertirla en referente 
de progreso y bienestar económico, social y medioambiental. Para ello tenemos 
importantes retos por delante y uno de ellos es la sostenibilidad. 
 
La segunda edición de este Programa ha estado compuesta por un total de 6 
coloquios que han permitido compartir conocimiento, experiencias y recursos para 
impulsar entre todas las empresas, de todos los tamaños y sectores, la opción más 
responsable y más rentable como vía de progreso: La economía circular. 
 
• “Retos, oportunidades y experiencias en pymes industriales”, 15/12/2022 
• “Retos, oportunidades y experiencias en pymes de construcción”, 26/01/2023 
• “Retos, oportunidades y experiencias en pymes agroalimentarias”, 7/03/2023 
• “Retos, oportunidades y experiencias en pymes tecnológicas”, 4/04/2023 
• “Retos, oportunidades y experiencias en el sector de la madera y mueble”, 

23/05/2023 
• “Hoja de ruta de la economía circular y llamada a la acción”, 28/06/2023. 

 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
  La sesión de cierre tuvo lugar en la sede de TIRME el 28 de junio de 2023 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
Participantes en los coloquios 

 
Para la organización y moderación de todos estos encuentros virtuales, CAEB ha 
contado con el apoyo de la especialista en Economía y Empresa Sostenible Isabel 
Roser, quien en 2012 fue Premio Ramón Llull por su trayectoria y compromiso con la 
RSE en Baleares.  
 
En estos coloquios han intervenido: 
 

- Gabriel Maimó, director general de Grupo Fontanet 
- Mª Carmen Monterrubio, CEO de My Uniform 
- Alejandro Saenz de San Pedro, director general de ASIMA  
- José María Bauzá de Mirabó, director general de Mac Insular 
- Pedro Mir, Consejero de VOPSA y ex Consejero de ABISA 
- Luisa Azpeleta, directora general de Greenbuilding 
- Juan Alba, director de desarrollo corporativo de ADALMO 
- Javier Irazusta, director de Ca´n Company 
- Tiffany Blackman, delegada de Aubocassa 
- Pilar Montañés, CEO de Subaida 
- Marco Mendoza, CEO de True World 
- Antoni Ferragut, jefe de sistemas y comunicaciones de Limit 
- Ángela Megías, Enterprise Account Manager de Innovation Strategies  
- Pedro José Payeras, administrador de Fusteria Campanet y presidente de la 

Federació de la Fusta i Moble de les Illes Balears  
- Toni Galmés, administrador de Fusteria Galmés 
- María José Camarena, CEO de Reciclafusta 
- Francisco Cifuentes, CEO de Amarar  
- Rafael Guinea, director general de TIRME 
- Carmen Planas, presidenta de CAEB  
- Joan Company, presidente de ASAJA Balears 
- Sandra Verger, directora General de la Asociación de Constructores de 

Baleares 
- Pedro Comas, administrador de Fusteria COMAS  



 

 

 

- Tomeu Matemales, director regional de Baleares de Banco Sabadell 
- Martín Ribas, director general de Endesa en Baleares 

 
Ha continuación se indica el nº de inscritos en cada sesión, nº de asistentes y se 
facilita el enlace a cada una de las grabaciones publicadas en 
www.youtube.es/caebempresarios: 
 
 

Sesión Nº inscritos Nº asistentes Enlace a grabación  

15/12/2022 54 30 No se dispone 
26/01/2023 50 32 https://youtu.be/bJGT72fNbY4  

7/03/2023 54 39 https://youtu.be/MmAukduwJ_4  

4/04/2023 25 25 https://youtu.be/Rnzv9uQKiCM  
23/05/2023 21 14 https://youtu.be/mSa3JgMNrXE  

28/06/2023 80 60 https://youtu.be/gz_K5rsAvMo 

Totales  284 200  

 
 
 
Mensajes más destacados 

 
• “Retos, oportunidades y experiencias en pymes de construcción”, 26/01/2023 
 
Isabel Roser: La construcción es el sector palanca para la descarbonización y la 
generación de un nuevo modelo económico circular. A nivel europeo el sector de la 
construcción es responsable del 40% del consumo de energía y del 36% de las 
emisiones de CO2 derivadas de la energía y a nivel estatal ocasiona el 30% del 
consumo de energía final y el 25% de las emisiones. 
 
Pedro Mir: En este sector el gran reto es conseguir aprovechar todos los residuos que 
se generan y para ello se necesita de la implicación de la Administración.   

https://youtu.be/bJGT72fNbY4
https://youtu.be/MmAukduwJ_4
https://youtu.be/Rnzv9uQKiCM
https://youtu.be/mSa3JgMNrXE
https://youtu.be/gz_K5rsAvMo


 

 
Ésta debería, por ejemplo, fomentar el uso de productos reciclados en la contratación 
pública y facilitar un lenguaje común y un modelo a seguir que facilite que las pymes 
tengan un referente.  
 
Jose María Bauzá de Mirabó: La formación es fundamental, no sólo para que los 
consumidores adquieran conciencia sino también para que todos los agentes que 
intervienen en la construcción dispongan de los conocimientos en esta materia.  
Por ello, es básico que las Universidades integren en sus planes de estudios el 
concepto y el modelo de economía circular.   
 
El mercado se irá adaptando a medida que se genere la demanda por parte de los 
consumidores. 
 
Luisa Azpeleta: Es básico crear una red colaborativa o clúster entre los diversos 
agentes que intervienen en el sector de la construcción, porque es un sector muy 
atomizado y las empresas necesitan una referencia y un modelo a seguir. Eso 
permitiría ser más eficientes y productivos. 
 
La construcción más sostenible y más innovadora también resulta más atractiva para 
incorporar talento en el sector.  
 
Juan Alba: Debemos aspirar al objetivo de “100% reciclado – 100% reciclable” y para 
ello la innovación es un eje fundamental. Se está avanzando y hay un flujo de 
financiación importante.  
 
• “Retos, oportunidades y experiencias en pymes agroalimentarias”, 7/03/2023 
 
Joan Company: Como sector agrario estamos ante una gran revolución que ha de 
hacer frente a tres grandes retos: Económico y de mercado, por el importante 
incremento de costes que afecta a la cuenta de resultados; el impacto del cambio 
climático, que afecta directamente a la producción y al incremento de costes, y el 
Pacto Verde Europeo, que nos lleva a tener que producir más con menos, lo cual 
requiere de una gran revolución tecnológica.  



 

 
La agricultura del futuro será productiva, rentable y sostenible, o no será.  
 
Pilar Montañes: Hacer productos con alto valor añadido requiere de talento y el 
campo requiere cada vez profesionales más cualificados. 
 
Javier Irazusta: Necesitamos gente muy capacitada para trabajar en el campo porque 
la normativa europea lleva al sector a tener que tecnificarse mucho para poder dar 
reporte de toda la gestión que se realiza. 
Necesitamos crear una escuela de formación para gente que trabaje en el campo y 
ser capaces de atraer trabajadores y para ello necesitamos financiación que permita 
adquirir maquinarias que hagan el trabajo más fácil.  
Además, es necesario agilizar los trámites para acceder a las ayudas.  
 
Tiffany Blackman: Es básico generar más conciencia sobre lo que consumimos y el 
kilómetro 0 y eso pasa por la formación, la comunicación y la educación.  
 
 
• “Retos, oportunidades y experiencias en pymes tecnológicas”, 4/04/2023 
 
Isabel Roser: El Mediterráneo es una de las comunidades más vulnerables y que será 
más afectada por el cambio climático. En la transición a la economía circular la 
tecnología es fundamental, ya que permite el intercambio de información en tiempo 
real entre empresas, usuarios, máquinas y sistemas de gestión.  
 
Antoni Ferragut: La tecnología que hemos desarrollado permite a los Ayuntamientos 
conocer quién genera el residuo, cuándo lo genera y qué calidad tiene el residuo 
generado para incentivar y bonificar al ciudadano que recicla, incluso educar a quien 
no separa bien los residuos. La inversión tecnológica es importante pero se amortiza 
rápidamente.  
 
Angela Megías: Con la tecnología conseguimos lograr los objetivos de sostenibilidad, 
que son ineludibles. Nos permite conseguir la trazabilidad que necesitamos y contar 
con información confiable para la toma de decisiones por parte de los consumidores.  



 

 
Aina Canaleta (Tirme): La tecnología nos ayuda repensar todos nuestros procesos 
para hacerlos más eficientes y circulares. Los residuos han pasado a ser recursos. La 
economía circular requiere de la colaboración. La tecnología nos facilita indicadores 
y nos sirve de palanca para tomar decisiones y mejorar.  
 
 
• “Retos, oportunidades y experiencias en el sector de la madera y mueble”: 

 
Pedro Payeras: La madera es el producto más ecológico que existe y un material 
natural que capta CO2.Para crear hierro, aluminio, acero… se consume una 
grandísima cantidad de energía, a diferencia de lo que ocurre con la madera, que es 
un recurso natural. 
 
La FCC indica que una casa fabricada con madera es capaz de captar las emisiones 
de CO2 que produce un vehículo durante 20 años.  
 
Necesitamos que haya un apoyo institucional para poder gestionar los bosques y que 
sean económicamente rentables, además de para la prevención de incendios, y dar 
facilidades para que los empresarios del sector puedan hacer uso de la madera local. 
En nuestro sector las empresas tenemos totalmente integrada la gestión ambiental.  
Tenemos que enseñar al consumidor el valor que tiene el producto local y sostenible, 
que tiene un precio y un tiempo. 
 
Francisco Cifuentes: Amarar persigue poder utilizar la madera de los bosques de 
Mallorca para evitar tener que importarla de fuera.  
 
Debemos sensibilizar a la sociedad sobre la necesidad de cambiar nuestros patrones 
de consumo y uso. Eso requiere un importante esfuerzo de comunicación y de trabajo 
colaborativo. 
 
Tenemos el 96% de los bosques abandonados. Si hiciéramos una adecuada gestión 
de los bosques podríamos obtener en torno a 80.000 toneladas de madera.  
 



 

 
Otro de los grandes retos es valorar la producción y consumo local de mobiliario de 
madera. Y, también la investigación sobre cómo serán los bosques en un futuro 
inmediato y qué árboles se pueden adaptar a nuestros regímenes de sequía.  
 
Toni Comas: La economía circular no es posible para una empresa si no hay muchos 
actores a la vez que formen parte.  
 
María José Camarena: La astilla de madera que obtenemos en Reciclafusta a partir 
de los restos de madera de los talleres tiene varios usos, principalmente la 
revalorización energética. Destaca fundamentalmente su uso como combustible 
sólido en hornos industriales (2kg y medio de madera equivalen a 1 litro de gasoil).   
 
Uno de los grandes retos es la conciencia de los residentes de Baleares de lo que 
implica la insularidad y de que lo que producimos aquí deberíamos gestionarlo aquí. 
No debemos pensar en la insularidad únicamente en términos de coste, sino también 
en términos de consumo y gestión de residuos.  
 
• Conclusiones de la sesión de cierre: “Hoja de ruta de la economía circular y 

llamada a la acción”, 28/06/2023. 
 
Mai Monterrubio (My Uniform): "Las ayudas públicas en materia de Economía Circular 
deberían priorizar a los proyectos de las pequeñas empresas, ya que disponemos de 
menos recursos para la generación de cambio y somos un gran volumen de empresas, 
que impulsarán mayor cambio social."  

“Están desapareciendo en España los talleres textiles. La industria ha de volver al 
ámbito local si queremos hacerla circula, para reducir la huella de carbono y para no 
tener que depender de terceros países. Además, ello nos permite tener mejor control 
sobre la gestión de los residuos derivados de la fabricación y poder garantizar las 
condiciones laborales de las personas que confeccionan las prendas. Si basamos la 
venta en la cantidad y no en la calidad, nunca podremos hacer circularidad”. 
“Debemos educar a la ciudadanía para que entienda que una compra de mejor calidad 
aumenta la vida útil de la prensa, permite que se recicle o reutilice más fácilmente y 
genera menos residuos”.  



 

 

“Debemos encontrar una solución para la ropa usada, porque se incinera el 80%”. 
“Una propuesta que haría es crear un grupo de trabajo en CAEB para impulsar la 
economía circular, sobre todo poniendo el foco en las pequeñas empresas, que somos 
agentes de cambio si aunamos fuerzas”. 

 

Federació de la Fusta i Moble de Balears: Liderados por la CAEB, confederación de la 
que la Federació de la Fusta de les Illes Balears forma parte, junto con nuestras 
empresas asociadas de toda la cadena de valor de la madera, el mueble y el hábitat 
balear, consideramos de importancia apostar la economía circular aunando sinergias 
entre sectores.  

Pedro J. Payeras, empresario y presidente de la Fed. Fusta IB indica “Nuestras 
empresas son especialmente sensibles con el entorno y la sostenibilidad. Son 
empresas comprometidas y con un fuerte compromiso con nuestro territorio.  

Es un valor añadido que siempre debe tenerse en cuenta a la hora de poner en valor 
la circularidad que todas en mayor o menor medidas practican”. 

Pedro Comas, empresario y miembro de la Junta Directiva expresa “La evolución 
constante y el compromiso con ella, ha puesto a la madera en un punto muy 
determinante en la construcción, reforma y fabricación en general, y la razón no es otra 
de su importancia que tiene su origen natural, un alto rendimiento aislante, facilidad a 
la hora de diseñar, con su reciclaje, crea ambientes sanos y cálidos, etc... Por eso, la 
madera, la sostenibilidad y la circularidad van de la mano siempre. En nuestro sector 
seguiremos apostando por la economía circular y por una materia prima a la cual le 
otorgamos un gran futuro a todos los niveles”. 

 

Joan Company (ASAJA Balears): “Hace falta que nos creamos que hemos de liderar un 
proyecto que aporte valor añadido. Debemos liderar esta reivindicación desde CAEB. 
El sector primario es el único sector que podría llegar a absorber el 20% del carbono 
que se genera en Baleares”. “Es fundamental conseguir la simplificación normativa”. 

 



 

 

Sandra Verger (Asociación de Constructores de Baleares): “La Unión Europea ha 
establecido como objetivo que en 2028 los nuevos edificios han de ser de consumo casi 
nulo. Eso nos implica un gran reto por delante. La planificación de los proyectos de 
edificación ya deben contemplar la circularidad desde el inicio. Hay que tener en 
cuenta que se están fomentando materiales como el pladur, que no son reciclables.  

 

Igual que las placas fotovoltaicas, que tienen una durabilidad de 20 años y no son 
reciclables. 

El sector cada vez se va a digitalizar más y nos dirigimos también hacia una 
construcción cada vez más industrializada para poder evitar tener que importar 
materiales de fuera”.  

“La formación es básica, así como también la concienciación de los ciudadanos”. 
“Igualmente, es necesaria la simplificación y agilización normativa”. “El sector de la 
construcción debe verse como un sector estratégico, no sólo operativo”. 

“Debemos trabajar en el establecimiento de alianzas y en una colaboración público-
privada realmente efectiva”.   

 

Antoni Ferragut (Limit): “La tecnología permite que todos los actores que participan en 
el proceso de economía circular generen y accedan a la información. Esta información 
permite concienciar al ciudadano. Uno de los retos de la tecnología es conseguir 
implicar a los actores y mejorar sus actuaciones. Es una herramienta que acompaña en 
el cambio”.  

 

 

 

 

 



 

 

Publicaciones en redes sociales y medios de comunicación 

Se publicaron en todas las cuentas de redes sociales de CAEB (twitter, Instagram, Facebook 

y linkedn) los diversos coloquios realizados. A continuación se presentan algunas muestras 

de las publicaciones realizadas con carácter posterior a cada evento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Repercusión del acto de cierre del Programa en medios de comunicación:  
 
Nota de prensa: https://www.caeb.es/carmen-planas-la-economia-circular-es-un-
reto-mayusculo-que-el-tejido-empresarial-balear-unido-y-cohesionado-es-capaz-
de-liderar/ 

 
Prensa digital:  

• https://www.diariodemallorca.es/mallorca/2023/06/29/planas-califica-reto-
mayusculo-economia-89249624.html 

• https://www.mallorcadiario.com/circularidad-pymes-caeb 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.caeb.es/carmen-planas-la-economia-circular-es-un-reto-mayusculo-que-el-tejido-empresarial-balear-unido-y-cohesionado-es-capaz-de-liderar/
https://www.caeb.es/carmen-planas-la-economia-circular-es-un-reto-mayusculo-que-el-tejido-empresarial-balear-unido-y-cohesionado-es-capaz-de-liderar/
https://www.caeb.es/carmen-planas-la-economia-circular-es-un-reto-mayusculo-que-el-tejido-empresarial-balear-unido-y-cohesionado-es-capaz-de-liderar/
https://www.diariodemallorca.es/mallorca/2023/06/29/planas-califica-reto-mayusculo-economia-89249624.html
https://www.diariodemallorca.es/mallorca/2023/06/29/planas-califica-reto-mayusculo-economia-89249624.html
https://www.mallorcadiario.com/circularidad-pymes-caeb


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

En el siguiente enlace está disponible la grabación de todos los coloquios 
realizados: 

https://www.caeb.es/circularidad-pymes/ 
 

https://www.caeb.es/circularidad-pymes/

